
Prólogo

Con la publicación de **Militares Argentinas. Evaluación de Políticas de Género en el Ámbito de la Defensa** retomamos una práctica institucionalizada del Ministerio de Defensa de publicar resultados de gestión y análisis académicos sobre las políticas de género. Esta tradición, inaugurada en el año 2007– interrumpida entre 2016 y 2019–, dio como resultado nueve libros de la colección *Género y Defensa: una política en marcha* donde constan los diagnósticos, la normativa y las medidas adoptadas en materia de políticas de género y un libro con una perspectiva analítica, denominado *Género y Fuerzas Armadas: algunos análisis teóricos y prácticos*, realizado en colaboración entre el Ministerio de Defensa y la Fundación Friedrich Ebert en el año 2010. A diez años de esta publicación, presentamos **Militares Argentinas** que es el producto de un extenso proyecto de investigación, radicado en la Universidad de la Defensa Nacional en el cual participaron académicas civiles especialistas en Género y Fuerzas Armadas, asesoras de la Dirección de Políticas de Género del Ministerio de Defensa, mujeres militares y un varón militar. Esta amplia variedad de miradas sobre el tema, donde están representadas la mayor parte de

las personas involucradas, formará parte de los insumos que guiarán nuestra política de género en los próximos años.

La incorporación de las mujeres a las Fuerzas Armadas es el hecho cultural más trascendente que éstas han tenido desde la recuperación de la democracia. Como muestran los resultados de investigación plasmados en este libro, no se trata solamente de adaptar la infraestructura y hacer baños y vestuarios para mujeres, como solía escucharse en los inicios de su ingreso a las Fuerzas, sino que, en una organización claramente vertical y rígida, la presencia de las mujeres ha sido un hecho disruptivo que generó una cantidad de cambios culturales fuertemente provechosos. Por tal razón, hay que seguir alentando el ingreso de las mujeres, resguardando sus derechos y tratando de hacer el camino más fácil a todas aquellas que quieran ser parte de las Fuerzas Armadas argentinas.

Las políticas de género en el ámbito de la Defensa en la Argentina han sido una referencia a nivel regional. Iniciativas como la Diplomatura de Género y la Especialización en Políticas de Género en la Gestión Institucional, ambas pertenecientes al Instituto de Derecho Aeronáutico y Espacial de la Fuerza Aérea, son pioneras en incorporar la formación con perspectiva de género en las Fuerzas Armadas. En cuanto al desarrollo profesional de las mujeres, es destacable mencionar que, al momento de cierre de la edición de este libro, la Teniente Sofía Vier realizaba su vuelo de bautismo en un avión de caza en la IV Brigada Aérea de Mendoza junto a sus tres compañeros. De esta manera, Sofía se convirtió en la primera mujer en la historia de la aviación de la Fuerza Aérea Argentina en realizar el denominado “Vuelo Solo” en un avión de caza. En mayo de este mismo año, Elisa Roth, en un nuevo hecho histórico, abrió camino a otras mujeres al consagrarse como primera Oficial mujer en la Infantería de Marina de la Armada. Ambas representan a jóvenes mujeres que llegaron a lugares a los

que era impensado acceder en un pasado muy cercano. Situaciones que solo son posibles gracias a instituciones que se abrieron para dar lugar a la capacidad, la destreza y el coraje de mujeres que deciden comprometerse con la defensa de su país.

Militares Argentinas es un libro que nos permite, pasados poco más de diez años de implementación de políticas con perspectiva de género en el ámbito de la Defensa, tener un diagnóstico de la situación actual. Podemos medir resultados, profundizar los compromisos, detectar nuevas dificultades, develar los obstáculos persistentes y redoblar los esfuerzos para que nuestras Fuerzas Armadas consigan un alto nivel de profesionalidad. Pero lo más importante es que recoge las voces de las y los protagonistas de estos cambios, tanto de quienes implementan las políticas como de quienes son sus destinatarias. Escuchar sus experiencias, mirar desde sus lugares, comprender su día a día y entender cómo los temas de género se articulan de manera particular con la profesión militar. Dado el tiempo transcurrido, hoy ya podemos escuchar la voz de las Oficiales de Cuerpo Comando, aquellas que ingresaron a fines de la década de 1990 y comienzos del nuevo siglo. Dado que serán en breve las primeras mujeres de Cuerpo Comando en ocupar cargos de alta jerarquía, es de vital importancia conocer sus puntos de vista y su alto nivel de compromiso tanto con la institución castrense como con la defensa de la Nación.

El Ministerio de Defensa continuará acompañando los cambios culturales en las relaciones de género que se forjaron durante años de compromiso de las mujeres y se han manifestado con fuerza en los últimos años en la Argentina. Trabajamos para que la perspectiva de género sea transversal a toda la Institución y convocamos a hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas a comprometerse con estas transformaciones sociales e institucionales. Creemos que es el camino para mejorar nuestra capacidad de gestión, nuestra

dinámica institucional y, sobretudo, para consolidar espacios más justos e igualitarios.

Agustín Rossi
Ministro de Defensa